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Знакомы ли Вы с другими участниками
салона?
Да, знакома. Еще в прошлом году мы завя-
зали очень много контактов и уже в этом
году обговариваем совместные проекты.
Одна выставка у нас должна быть с прибал-
тийскими странами, а другая с Беларусью и
Украиной. В свою очередь я очень хочу по-
казать в Вильнюсе что-то московское.
Современный художник – это кто?
Современный художник – это человек-ор-
кестр. Помимо таланта, он должен быть
бизнесменом, знать языки, разбираться в
маркетинге. Если ты хочешь быть замечен-
ным, нужно забыть, что такое сидеть в
своей мастерской и рисовать за закрытыми
дверями.
Какие чувства Вы хотите донести до
Ваших зрителей?
Я не люблю негативные эмоции, поэтому
пытаюсь донести только позитивные чув-
ства. Я хочу, чтобы мои картины давали
отдых, спокойствие и задумчивость.
Что Вас вдохновляет на создание Ваших
произведений?
Солнечный свет, хорошая погода, ветер и
улыбка.

Зебинисо 
Шарипова 
УЗБЕКИСТАН, БУХАРА. 
ПЕРСОНАЛЬНАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ

Какие работы Вы сегодня выставляете
на Московском международном салоне
2011? 
В этом году я выставляю 14 своих работ,
среди которых «Натюрморт с персиками»,
«Сон», два автопортрета. Основная тема-
тика моих работ обращена к Востоку. Я хочу
показать и передать национальные черты
своего народа: колорит, атрибутику и
одежду.
Можете назвать художника, который
служит Вам примером для подражания?
Раньше я подражала Михаилу Врубелю, а
сейчас думаю, что я уже нашла свой собст-
венный стиль.
Какова, на Ваш взгляд, роль современ-
ного художника?
Во-первых, это воспитание и приобщение
человечества к искусству. А во-вторых, ху-
дожник должен научить людей видеть кра-
соту и ценить искусство.
Как Вы думаете, что может дать Вам Мо-
сковский международный художествен-
ный салон?
Салон может дать силы и стимул, чтобы
двигаться вперед в творчестве. Ну и новые
знакомства.

В этом году исполняется 20 лет, как Вы
живете в Содружестве Независимых Го-
сударств. Какие возможности Вам от-
крыты благодаря этому содружеству?
Для меня открыта возможность участво-
вать в подобных выставках, где объеди-
няются и делятся опытом художники из
разных стран СНГ.
Пишете ли Вы полотна на заказ? И какая
связь остается между Вами и картиной
после того, как она обретает нового вла-
дельца?
Да, я пишу, но мне всегда очень тяжело рас-
ставаться со своими работами. Остаются
лишь воспоминания. Но я хорошо запоми-
наю не только картины, но и их новых вла-
дельцев. Это очень важно, в какие руки
попала картина.
Творчество художника свободно?
Я считаю, что творчество абсолютно сво-
бодно.
Что самое важное при создании по-
лотна?
Самое важное – не потерять смысл, кото-
рый изначально закладываешь в картину.
Что для Вас искусство?
Искусство – это моя жизнь!
Откуда Вы черпаете вдохновение?
Меня вдохновляют книги. Многие герои
моих полотен сошли с книжных страниц.

Яан Элькен
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА ХУДОЖНИКОВ 
ЭСТОНИИ. С 1999 ГОДА НА ЭТОЙ 
ДОЛЖНОСТИ. ПРОФЕССОР СТУДИИ 
ЖИВОПИСИ ТАРТУСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Творчество любого художника – это ма-
териальное и нематериальное наследие.
Через века Ваши картины будут опреде-
лять нашу жизнь. Скажите, какой «куль-
турный код» Вы несете в своих работах?

Ораз Агабаев
ТУРКМЕНИСТАН. 
ВЫСТАВКА ОДНОГО АВТОРА

Что Вам лично дает Международная кон-
федерация союзов художников?
Во-первых, это возможность выйти на меж-
дународную арену. Не все каждый день бы-
вают в Интернете, и не все каждый день в
Туркменистан ездят. Мы можем, как гово-
рится, «в собственном соку вариться», пока-
зывать друг другу свои работы, радовать
туркменистанских посетителей. Но мы
можем выйти достойно и на международ-
ный уровень, представлять свои картины
для россиян, как сегодня. А СМИ могут про-
вести такую работу, что и другие страны за-
хотят о нас узнать.
Мне нравится наблюдать разные характеры
в разных странах, разное мышление. Может
быть, раньше, до 1991 года мы и были оди-
наковыми, но сейчас нет, и это очень инте-
ресно.
Творчество любого художника – это ма-
териальное и нематериальное наследие.
Через столетия о нашем поколении
будут судить по Вашим работам. Какой
«культурный код» Вы хотите донести?
«Культурный код»? Вы правильно подобрали
это слово. Мои образы, мои герои, мой мир,
который я хочу создать на своих полотнах, –
они не визуальны. Назовем их информато-
рами моих мыслей, образов и мира, который
я создал. Я хочу, чтобы мои мысли и чувства
читались. Может быть, сегодня зритель это
прочитал, через пять лет уже другой зри-
тель, измененный временем, найдет для
себя что-то в моих образах. Визуальный
слой один, а духовных слоев может быть
много.
Сейчас отмечаются какие-то новые тен-
денции в живописи?
Я не слежу за тенденциями. Я время чув-
ствую. Вот старые мастера что-то о времени
понимали свое, писали его, продумывали
смысл, у них не было границ века, жизни. А
мы сегодня говорим: какие они гениаль-
ные! 
Может ли живопись быть интернацио-
нальным языком культуры?
Да. Хорошая работа – это та, которая не
требует слов. 
Как Вы думаете, кто на этом празднике
искусств виновник торжества: картина
или художник?

Далер
Михтоджов 
СОЮЗ ХУДОЖНИКОВ ТАДЖИКИСТАНА.
СЕРИЯ КАРТИН «МОЛИТВА», 
ПИСАЛ ПРЯМО НА МЕСТЕ.

В России я впервые. Можно много говорить
о красоте Москвы. О Кремле много слышал,
читал, с детства представлял себе его
образ. Но увидев, понял, что он совсем дру-
гой. Не менее красивый. А от выставки я во-
обще в шоке! Огромное количество
художников из разных стран собрались
здесь. Мы видим разные стили, знакомимся
с творчеством друг друга, обмениваемся
опытом.
Творчество любого художника – своеоб-
разный адрес в будущее. Вы сейчас на-
писали картину, а ее могут увидеть люди
спустя поколения. Какой «культурный
код» заложен в Ваших работах?
Я верующий человек, мусульманин. Основ-
ная серия картин, которую я здесь сегодня
нарисовал, посвящена вере. Бог один, а ре-
лигий несколько. Во всех религиях Бог
всегда направляет нас на истинный путь.
Это – основной код моего творчества.
Что дает Международная конфедерация
союзов художников лично Вам?
Расширяет мое мировоззрение. Я познако-
мился со многими художниками, видел
такие шедевры! Есть работы, которые не
дают уснуть, так затрагивают душу. 
Представим, что сегодняшнее меро-
приятие – это масштабный праздник. В
чью он честь: художника или его картин?
Можно сказать, и картин, и художника. Кар-
тина без художника не рождается. Если го-
ворить о художнике, то без картин он не
художник. 
Главная задача художника – найти на-
циональную характеристику своего на-
рода. Какова она в Ваших работах?
Согласен. В моих работах – национальные
узоры таджикского народа, наша мусуль-
манская вера. У каждой из семи картин есть
свое значение. «Чистота» – основа всех ре-
лигий. «Коран» – книга, которая послана
Богом. «Аржан» – основная человеческая
духовность. «Время» – это время чтения мо-
литв. «Уважение» – предмет, на который
ставят Коран для чтения. «Раздумье» –
четки, перебирая которые, человек думает
о Боге. И, наконец, седьмая – «Вера».

Безусловно, картина. В это время художник
может быть усталым и без настроения.
Можно отпроситься и уйти. Но когда я их
писал, то вкладывал в них праздник. А кар-
тина – вечная категория.

Общение. Еще помогает уточнить собствен-
ные замыслы. Надо твердо знать, чего ты
хочешь, более тонко обосновать свой фи-
лософский взгляд и свой теоретический
уклад живописи. Живопись – это опреде-
ленный строй теоретических принципов. Я
сегодня смотрел полотна старых мастеров,
раскладывал работы на части и находил
ответы на свои вопросы. Мы должны изу-
чать и уважать наше прошлое, но не идти
их путем, а искать новые. На это мы и соз-
даны Богом.

Равиль
Абдулов 
СОЮЗ ХУДОЖНИКОВ КАЗАХСТАНА.
РАБОТА «ГОРОД. САКРАЛЬНЫЙ ЗНАК»

Вы живете в своей стране, но уже двад-
цать лет и в СНГ. Что Вам это дало и дает?
Союз все-таки сближает. Мы прошли опре-
деленную школу, а это откладывает свой от-
печаток. Наша школа имеет общую
мировую концепцию. Здесь, на салоне, я
вижу отдельные картины, которые отра-
жают не узость мышления, а более глобаль-
ный всемирный подход. Сейчас, когда мы
имеем возможность общаться со всем
миром через Интернет, мы не живем в
своем замкнутом пространстве, даже не
имеем на это права. Мне Москва показа-
лась таким маленьким городом. Все осталь-
ные города настолько выросли в
республиках, что Москва уже не кажется
такой огромной, как раньше. Это просто
центр.
Раньше она вдохновляла людей, а сей-
час?
Она не вдохновляет, она просто объеди-
няет. Людей вдохновляют любовь, природа,
красивые люди, а Москва – это перекресток
многих дорог.
А если бы Вы писали портрет Москвы,
какая была бы главная деталь?
Кольцо. В первую очередь оно тормозит
движение, и образуются пробки, но в то же
время кольцо объединяет город. Есть и
плохое, и хорошее. Но будем думать о хоро-
шем.
Какие Вы можете отметить новые тен-
денции и явления в культуре?
Мне понравились художники Прибалтики,
которые раньше хотели идти самостоятель-
ным путем. Сейчас они, наоборот, к нам тя-
нутся ближе. Сейчас стало даже теплее.
Людей тянет друг к другу, и появилось что-
то общее в работах.
А Вы можете определить эту общую
«изюминку»?
Изюминка – это тепло, которое идет от
работ. Еще плюс вижу в том, что люди ста-
раются войти в общий круг живописных ре-
шений. Живопись – это как поэзия красок.
Главная задача художника – найти на-
циональную характеристику своего на-
рода. Какова она в Ваших работах?
Честно говоря, это самообман. Нельзя до-
вольствоваться своей национальной узо-
стью мышления. Я на этнографию смотрю
более глобально. А говорить про свои кар-
тины мне очень сложно. Я заметил, гораздо
легче говорить о тех своих картинах, кото-
рые написаны двадцать лет назад. Время
отсеивает эмоциональную платформу. И
многое из того, что написано 20 лет назад,
осознаешь только сейчас.
Что Вам лично дает Международная кон-
федерация союзов художников?

Мой «культурный код» определяется той
ситуацией, в которой я рос. Я городской че-
ловек, патриот, увлекался культурой 70 –
80-х годов… Очень интересовался попу-
лярными тогда концептуализмом и гипер-
реализмом. С таким бэкграундом из меня
получился художник.
Что Международная конфедерация сою-
зов художников дает лично Вам?
Дает возможность видеть, что происходит в
Москве. Наши художники хотят участвовать
в культурной жизни, которая здесь проис-
ходит. В этом году я, например, увидел свою
старую работу, а это радость для худож-
ника! В силу своей должности не могу отби-
рать и посылать свои работы на такие
мероприятия, но кто-то о ней вспомнил.
Наши прибалтийские художники хотят ви-
деть свои работы в выставочном контексте
сегодняшнего времени. Хочется знать
«взгляд со стороны», наблюдать, как люди
смотрят и реагируют на работы. Своеобраз-
ная игра. Каждый художник видит шире
своих работ, не только на стене мастерской
или домашней галереи.
Картина – это все-таки интернациональ-
ный культурный язык? Или Вы видите в
картинах других стран какую-то нацио-
нальную характеристику?
За последние десять лет живопись стала
международным языком. Это как граффити
или современная музыка. Искусство – такой
большой бак для варенья или супа. Каждый
из нас дает свой вкус. Меня лично не инте-
ресует, голландцем или бельгийцем был
Ван Гог, меня интересует, какие краски он
использовал.
Что Вас вдохновляет на создание кар-
тины?
56 лет – такой возраст… Это уже как руко-
делие. Стимулирует то, что я должен пока-
зывать пример моим студентам. Если у
меня появляется перерыв в месяц-два и я
по каким-то причинам не пишу, то чувствую
себя плохо. Я начинаю просто существо-
вать, а мне нужно творить. Искусство мне
дает возможность медитировать и ум-
ственно трудиться.
Будучи преподавателем, Вы находите
возможность похулиганить в своем
творчестве?
Я абсолютно все время хулиганю! Мои се-
годняшние работы смешивают совсем све-
жие тенденции на уровне стрит-арт. Я стал
нонфигуральным и смешиваю разные
стили.
Как Вы думаете, кто на этом празднике
искусств виновник торжества: картина
или художник?
Я лично хочу видеть картины. Не очень
хочу встречать много новых людей, может,
я уже в таком возрасте… Мне достаточно
посмотреть картину.
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Татьяна Григорьевна, вы всегда говорили,
что пишете на одну тему – тему одиноче-
ства, ведь «одиночество – одна из самых
значимых драм человека». И вдруг такое
неожиданное обращение – к семье. Но по-
чему и она у вас одинока? 
Это нормальное состояние человека. Вот вчера
вокруг меня были двое моих сыновей, внучка.
Это замечательно. Потом они все ушли – жить
своей жизнью, я осталась сначала с мужем,
друзьями и приятелями, а потом – одна. Это
мое и всех людей естественное состояние – со
своими сомнениями, мучениями, пережива-
ниями. Оно предопределено свыше. 

Почему глубоко интимное пространство –
ваших родных, близких, ваши корни – вы
выставили, как предмет исследования, на
всеобщее обозрение? 
Я думаю, что после меня уже никто не будет
помнить, кто изображен на старых семейных
фотографиях. Моя мама, тетя уже не могут про-
честь, не могут увидеть и сказать, кто есть кто.
А моим детям и близким эти фотографии не
очень интересны. Они не знают тех, кто на них
изображен. Еще мама и тетя могут вспомнить
какие-то семейные предания, а потом все ста-
нут безымянными лицами в старом, порванном
альбоме. А у меня, как, наверное, у многих,
семья разбросана по разным концам света. Она
пережила трагическую историю страны, до сих
пор не знаю как. Очень много выпало на долю
семьи катаклизмов – эвакуации, ссылки, казни,
расстрелы, эмиграция. И не как сегодня – захо-
тел и вернулся, – а безвозвратная, без шанса
увидеться
Работа «Оставляя Россию…» – о том, как брат
моей бабушки в 1910 году уехал в Палестину. И –
с концами. Много лет мы даже не знали куда.
Потом бабушка и дед некоторое время работали
в Иране, и в 1933 году они могли писать письма
в Палестину из-за границы. Кроме меня, их уже
никто не прочитает.
Это, конечно, очень личное, но, как каждый ху-
дожник, личное я использую как толчок для
каких-то творческих вещей. Это не обязательно
точно воспроизведенная моя история. Это
истории моих родных и знакомых, услышан-
ные мной в детстве и обросшие легендами. Я
же тоже уже не все помню, я помню суть, но по-
нимаю, что воспоминания обросли преда-
ниями, которые я думаю, что знаю. 

Чем больше смотришь «Фамильный аль-
бом», тем сильнее растет внутреннее несог-
ласие с тем, что видишь. Вот от этой картины:
«Снят с поезда… еду неизвестно куда.
Устраивай жизнь без расчета на меня» – хо-
чется поскорее отойти. Может, отскочить.
Такое гнетущее впечатление она произво-
дит. 
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младенца, очень редко бывает счастливой ро-
зовощекой крестьянкой. Она тоже предчув-
ствует или предвидит, что будет с ее дитя.

И поэтому у ваших героев из «Фамильного
альбома» такие страдающие и скорбные, на
грани некрасивости, лица, даже если это
статные дамы с картины «Последнее счаст-
ливое лето»? 
Разве они некрасивые? Они немного застыв-
шие, поскольку позируют перед нами – перед
вечностью. В принципе, снимок – это вечность.
Естественно, я не делаю один к одному, не ко-
пирую – придумываю. С фотографии безумно
трудно перерисовать. Если через эпидиаскоп
переносить один к одному на холст – это одно.
Но если есть идея соединить с фотографиями
твою память, воспоминания и рассказы близ-
ких – это иное.
А семья у нас была красивая. В ней было наме-
шано много кровей и национальностей, поэ-
тому у всех такие необычные и выразительные
лица. Всех жизнь разбросала по свету. И когда
я бываю на «блошиных рынках» в разных стра-
нах, я люблю перебирать пачки фотографий,
которые лежат на прилавках или прямо на
земле. Вдруг попадаются фото, сделанные в Пе-
тербурге, Киеве или в Москве, и мне кажется,
сейчас я найду потерянных родных. Знакомые
платья, зонтики и прелесть еще чистых, юных
лиц, перед которыми маячит неизвестное бу-
дущее. Оно и делает наши лица такими, какие
они есть. 

А вы могли предугадать свое будущее? Ведь
вы как художник начинали с рискованного
по тем временам окружения – непризнан-
ных художников, знакомы были с Ильей Ка-
баковым и, пожалуй, всем московским
андеграундом, но его частью не стали. По-
чему?
У каждого своя дорога. Моя сложилась так, как
есть, возможно, из-за семьи. Я была знакома с
диссидентами, дружила со многими людьми из
этой среды, но пойти на то, что принесло бы
моим близким новые трагедии, я не смогла и
не захотела. Даже не так… Моя бабушка всегда
говорила: «И у стен имеются уши». Мне эта ее
липкая, как страх, мудрость на всю жизнь вре-
залась в память. В то время нельзя было гово-
рить то, что думаешь. Я в юности много ходила
на байдарках. Вот там – в лесу, у воды – можно
было открыться друзьям. А дома… даже теле-
фон в коммунальной квартире у нас был
всегда накрыт подушкой. «Мало ли», – приго-
варивала бабушка. Поэтому я никогда не была
«левым», тем более андеграундным, художни-
ком. Я рано начала зарабатывать на жизнь.
Рано начала выставляться. Не без успеха, что в
СССР было несовместимо с диссидентством и
андеграундом. 
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От «Ссылки»? Это как раз точная, докумен-
тально подтвержденная история моего де-
душки. Это его письмо… Понимаете, в чем
дело, мы же постоянно пытаемся закрыть
глаза на что-то тяжелое, тем более – трагиче-
ское, что происходит в нашей судьбе или
жизни страны. На каком-то этапе такой подход
помогает преодолеть трудности. Но если
всегда закрывать глаза на тяжкие страницы
истории, обращаться только к позитивным или
веселеньким пейзажам, то можно забыть все, а
в итоге – зарыть настоящую историю. Обречь
ее на почти неизбежное повторение. А повто-
рение – оно, как наказание, всегда вырожда-
ется в фарс, что еще трагичнее. Поэтому я хочу
и буду помнить. Да, моего деда расстреляли в
страшном 1937-м. Он уже сел в поезд, должен
был ехать в Москву – как оправданный и ни в
чем не виновный. Его сняли с поезда за пять
минут до отправления и дали почти стандарт-
ный по тем временам приговор: «10 лет без
права переписки». Сколько я себя помню, моя
бабушка всегда ждала деда. «Я его не хоро-
нила», – говорила она. И только после смерти
Сталина ей сообщили, что дед умер от тубер-
кулеза легких. Бабушка потом часто сомнева-
лась: «Но почему? У него никогда и ничего не
было с легкими». Спустя годы выяснилось, что
его почти сразу расстреляли. Кто же знал, что в
1937-м приговор «10 лет без права переписки»
означал расстрел? Хотя была и есть у нас
справка, будто в 1947 году дед умер от тубер-
кулеза легких. 
Даже не знаю, что страшнее: что деда без суда
и следствия расстреляли, а представили умер-
шим от «естественной» болезни, или то, что
рядом с ним на фотографии, как «друг», в кругу
близких стоит человек, который донес на него?
За то, что дед рассказал «запрещенный» ане-
кдот. Такая вот немыслимая по нашим време-
нам и рядовая в ту атеистическую эпоху почти
библейская история. 

Поэтому вы видите людей такими некраси-
выми? Ну да, люди во все века не сахар, но
хочется ведь таких особей вывести за свой
круг общения, а в людях видеть лучшее. Но
у вас даже дети… «Мальчик из Киева» –
прямо старичок, мудрый во младенчестве.
Просто я знаю, что с ним потом произойдет. Он
погибнет на фронте во Вторую мировую войну
в возрасте 22 лет. Его последними словами
будут: «Мне мешает все, даже моя фамилия,
даже мое имя. Вот почему?» 
Я тоже не понимаю – почему? И вынуждена
смириться: просто такая судьба. 
Обращали внимание, когда художники изобра-
жают Богоматерь с младенцем, то младенец –
совсем не розовощекий пупсик. Они пишут
младенца Христа, который знает, какой будет
Его жизнь. И Богоматерь, которая держит этого
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Почему? Какая несправедливость». И тогда
я написала «Циркачку» – она освободила
меня от толпы этих рукоплещущих людей.
Вот только наивно полагать, что свобода –
это нечто, достигнутое навсегда. Жизнь так
устроена: из одной несвободы попадаешь
в другую. Важно это почувствовать, понять
и снова освободиться. Сейчас, например,
все диктуют деньги. Они есть – можно
снять любой зал, выставить все, что хо-
чешь. Нет их – ничего не выставишь.

И как вам такое испытание? 
Как и раньше, одно из многих, которое
надо выдержать, для того чтобы расти.
Если не заметим его, расслабимся, значит,
стухнем. Очень многие ведь не выдержали
разрешенности всего, тех же поездок или
доступности потребительских благ. После
искушений новой свободой люди измени-
лись. Зажили исключительно для себя. Ут-
ратили интерес к окружающим и миру
вокруг. Плата за такую жизнь, я говорю
только о художниках, – они превратились в
обслугу. А наша профессия – в сервисную.
Времена, когда поэты читали перед тысяч-
ными аудиториями свои стихи, а репро-
дукции художников украшали кабины
грузовиков, красные уголки и спальни,
ушли. Я плохой философ, не знаю, когда
искусство вновь будет интересно людям.
Сегодня правила диктует галерейщик – в
любом договоре даже размеры картин ого-
вариваются под размер стены олигарха
или бюргера. «Это должно быть что-то ра-
дующее глаз», – часто повторяют они. Я по-
нимаю, художники и музыканты во все
времена и эпохи работали на заказ. Но одно
дело, когда заказывает Папа Римский или
просвещенный монарх, и другое дело, когда
тебе диктует человек, который в этом ни-
чего не смыслит и вникать ему некогда. Но
уже я мыслить линейно, тем более катего-
рично, не имею права. Это означает почти
наверняка отстать от жизни, а потом вы-
пасть из ее ритма. А цивилизация ускоряет
темп. У кого-то дом с антикварной мебелью.
В нем классическая живопись смотрится ор-
ганично. У кого-то – стеклянные стены и
хайтековская мебель, где традиционная жи-
вопись будет бедной родственницей. Все же
плазменная панель или неоновые трубки в
этом интерьере будут понятнее. Поэтому и
художники разные. Кто-то хочет экспери-
ментов и прорывов в технике живописи,
кому-то замечательно сидеть на берегу и
писать пейзажи, а кто-то хочет отражать всю
эту полноту. Вот где-то посередине между
этими подходами если не истина, то хотя бы
ее честные поиски.  
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Обидно было читать о себе критику: то «На-
заренко уродует советских людей», то вдруг –
«королева Союза художников»?
Жизнь штука такая – в полоску. Сначала, когда я
написала «Казнь народовольцев», которая была
выставлена в Третьяковской галерее, и мне за
нее дали премию московского комсомола, я
стала чуть ли не официальным художником. Это
потом в картине «Партизаны пришли» меня об-
винили в том, что я изобразила убитого Ленина.
И сняли с выставки. Тогда были очень смеш-
ными поводы, по которым художника снимали
с выставки. А «королевой Союза художников»
меня назвала американская журналистка. Еще,
помню, меня называли «лицом потерянного по-
коления». Я себя ни королевой, ни уродцем, ни
потерянным поколением не ощущала. Просто
жила и вбирала в себя действительность. Успела
вкусить свободы в «оттепель». В брежневскую
эпоху, которую почему-то называют «безвре-
меньем», что глупо, на мой взгляд, писала и по-

казывала на выставках то, о чем думала: или
прямо, или через аллегории. Мои картины в те
годы не раз снимали с выставок. «Емельяна Пу-
гачева» – трижды. И – как? Человек, который
принимал тогда это решение, сегодня приходит
на мои выставки и бежит обнимать-целовать.
Система рухнула, но люди-то сохранились.
Больше того. Они приходят ко мне и говорят:
«Танечка, если у вас какие-то затруднения – с вы-
возом работ или с организацией выставок, вы
обращайтесь к нам. Мы все сделаем». Я смотрю
на них и думаю: «Дать по физиономии?» Иначе
воспитана. Я не диссидент и не революционер.
Разные полужелтые издания сегодня публикуют
«воспоминания», где «творцы» обливают по-
моями тех, кто помогал им состояться как твор-
ческим единицам, но при этом ломал их или
интриговал против них. Но тогда встает логич-
ный вопрос: что же говоруны-мемуаристы мол-
чали раньше? Боялись за свою карьеру? Им
уподобляться – не иметь достоинства. Предпо-
читаю ничего не забывать. И нести историю
такой, какой вижу, через свои работы. А потомки
сами разберутся, кто есть кто. 

Сегодня, когда можно все, это влияет на ваше
мироощущение? 

Да какая «свобода», если люди остались та-
кими, какими были? Доходит до смешного:
вплоть до того, что те люди, что фактически
были цензорами, пересели в другие кресла и
теперь говорят о «свободе творчества». Ну да,
на первый взгляд, можно делать что угодно.
Есть даже понятие «актуального искусства»:
рубка икон топором или прыгание из машин
и их переворачивание, лубочные картинки
Путина, – все преподносится как «продвину-
тое» искусство. Это идет из 20-х годов про-
шлого столетия, когда появился тезис о том,
что «все, что делает художник, – это акт искус-
ства». Потом были 30-е и резкий занавес над
эпатажными свободами 20-х годов. Вот и не
доиграли люди в свободу. Компенсируют. Мне
это смешно. Я все же росла и выросла по-дру-
гому. Когда право на свое внутреннее про-
странство приходилось и приходится выгрызать,
доказывать право на его существование. Какая
уж тут игра или эпатаж? Мироощущение сво-
боды – оно не внешнее, оно во все времена вну-
три нас. 

Как вам кажется, не есть ли высмеивание тех,
кто открыто признается, что им не нравится
«актуальное искусство» и они его таковым не
считают, давлением новой несвободы? На
вас такая «свобода» не давит? 
Давит, естественно, я же живу в этом. А как
иначе, если со времен, может, Ивана Грозного
наша цивилизация всегда догоняет европей-
скую? Ну, наверстываем, в том числе и так, вы-
сокомерно по отношению к себе самим. Ну
был, например, Энди Уорхол. Но когда видишь
у нас напечатанные «под Уорхола» работы… 
О какой свободе речь? Когда мы были закры-
той страной, такие вторичные вещи были
объяснимыми, даже простительными, и просве-
тительскими, но сейчас ведь все открыто. Расти!
А получается смешно – все еще догоняем. По
инерции. Инерционно же и мыслим: свое – в
хлам истории, а вот «как у них – это да». Кстати,
этот наш саморазрушающий провинциализм на
Западе видят и понимают, сочувствуют. Осталось
нам самим себя понять.

Простите за провокацию, вы себя чув-
ствуете свободной? 
Вообще? Нет, это миф. Но в какой-то степени я
всегда к этому стремилась и чувствовала себя
свободной. У меня было много работ, о кото-
рых я точно знала, что они никогда не выйдут
из стен мастерской. В 80-е меня в какой-то мо-
мент перестали пускать за границу. Я должна
была выставляться в Гамбурге, была напеча-
тана афиша, вышел каталог, пришли пригласи-
тельные билеты, а загранпаспорт мне не дали.
Потом те, кто мне перекрыл кислород, в глаза
сочувствовали: «Танечка, как, вы не поехали?
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Предпочитаю ничего не забывать. И нести историю 
такой, какой вижу,  через свои работы. А потомки сами
разберутся, кто есть кто. 
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гости со всего мира: из Армении, Азербайджана,
Беларуси, Китая, Грузии, Израиля, Италии, Литвы,
Голландии, Румынии, Польши, России, Испании,
США и Украины. 
Исполнители из стран СНГ традиционно являются
основными участниками Фестиваля с момента
его зарождения.
Настоящим сюрпризом стали совместные вы-
ступления: известной российской пианистки На-
тальи Труль и Национального камерного оркестра
под управлением литовского дирижера Робертаса
Сервеникаса, Симфонического оркестра Госу-
дарственной филармонии Республики Молдова
под управлением азербайджанского дирижера
Эйюба Кулиева и солиста Рамиза Кулиева (тар,

Азербайджан), Национального Камерного Ор-
кестра Республики Молдова под управлением
дирижера Кристиана Флоря и Александра Кня-
зева (виолончель, Россия). С большим успехом
прошли сольные концерты трио «Консонанс»
(Беларусь), трио «Хачатурян» (Армения), Нани
Брегвадзе (Грузия).
При поддержке МФГС в рамках фестиваля было
проведено несколько выездных и благотвори-
тельных концертов.
«Мэрцишор» приняли у себя лучшие концерт-
ные площадки страны – Национальный дворец,
Органный зал, Национальная филармония им.
С. Лункевича, Национальный театр оперы и ба-
лета.
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фестиваль «Мэрцишор», который стартует 1 мар -
та и длится 10 дней. Впервые фестиваль был про-
веден в 1967 году. Из года в год фестиваль
становится все популярнее и привлекает огром-
ное внимание иностранных гостей. Много зару-
бежных гостей и исполнителей приезжает
неоднократно на данный праздник.
В 2011 году Международный музыкальный фе-
стиваль «Мэрцишор» особенный – юбилейный,
ныне ему «стукнуло» 45. В этом году музыкальное
действо прошло под лозунгом «Взаимодействие
Востока и Запада – взаимодействие культур».
«Мэрцишор» хорошо знают и любят во всем
мире, и это ежегодно наглядно демонстрирует
его «география». В столицу Молдовы съехались

Люди дарят друг другу мэрцишоры со словами
«Живите и цветите, как яблони в сердце весны».
Название «мэрцишор» происходит от «martie»,
что означает «март». Люди носят эти талисманы
на одежде целый месяц. 31 марта мэрцишоры
снимают с одежды и вешают на цветущие фрук-
товые деревья. Существует поверье, что если в
тот момент загадать желание, то оно обязательно
сбудется. Считается, что мэрцишоры приносят
счастье и удачу на целый год. Аналогом «Мэрци-
шора» является традиционный праздник весны
жителей Средней Азии и Азербайджана – «На-
вруз».
В Молдове о празднике сообщают не только та-
лисманы, но и Международный музыкальный

ФОРУМ ПЛЮС   02/2011
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«Мэрцишор-2011»
ВЕСНА – ЭТО САМОЕ ДОЛГОЖДАННОЕ ВРЕМЯ ГОДА В МОЛДОВЕ. ВЕСНА ЗДЕСЬ
ПРИВЕТСТВУЕТСЯ ПРАЗДНИКОМ ПОД НАЗВАНИЕМ «МЭРЦИШОР». ЭТОТ ПРАЗД-
НИК НАЧИНАЕТСЯ 1 МАРТА, КОГДА ЛЮДИ ДАРЯТ ДРУГ ДРУГУ МАЛЕНЬКИЕ
КРАСНО-БЕЛЫЕ ТАЛИСМАНЫ, КОТОРЫЕ ТАКЖЕ НАЗЫВАЮТСЯ «МЭРЦИШОР». 
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В рамках Международного музыкального
фестиваля «Мэрцишор – 2011» состоя-
лась встреча и.о. Президента Республики
Молдова, спикера парламента Респуб-
лики Мариана Лупу, министра культуры
Республики Молдова Бориса Фокша с
исполнительным директором Межгосу-
дарственного фонда гуманитарного со-
трудничества государств – участников
СНГ Чрезвычайным и Полномочным по-

слом Арменом Смбатяном. В ходе пере-
говоров молдавская сторона обозначила
свое желание стать полноценным членом
МФГС. Исполнительный директор МФГС
поддержал желание молдавских властей
и подчеркнул, что молдаване – народ вы-
сокой культуры, с богатой историей, и
они должны полноценно участвовать в
деятельности Фонда.  
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